
выпускают. Театр – не просто работа. 
Настоящий, интересный, действитель-
но творческий процесс для человека 
театра – это счастье, а удачная пре-
мьера – событие, которого ждут и 
которое долго готовят.

– Все режиссеры – творцы-
индивидуалисты. А театр – дело кол-
лективное. В итоге не все зависит 
от тебя: и успех, и провал. Как вы 
решаете для себя эту дилемму?

– Режиссер обязан уметь брать 
на себя ответственность за целое и 
обязан уметь идти на компромисс 
во имя целого. Не будем вдаваться в 
детали, но ситуации бывают разные. 
Успешная реализация замысла зави-
сит от целого ряда факторов, многое 
определяется тем, как организована 
внутренняя жизнь театра, как прохо-
дят репетиционный и подготовитель-
ный периоды. Театр – целая система, 
спектакль готовят не только режиссер, 
художник и артисты. Театральная исто-
рия хранит имена гениальных пом- 
режей, талантливых завпостов, уни-
кальных закройщиков, сварщиков, 
бутафоров – настоящих мастеров. 
Их профессиональная дотошность, 
порядочность, любовь к театру, уваже-
ние к творчеству художника, артиста 
и режиссера – залог успеха многих 
постановок. Русский репертуарный 
театр, особенно в провинции, не то 
место, где можно получить достойную 
зарплату. В большинстве театров 
людям, к сожалению, всегда платили 
скудно. Увы, не по способностям и 
не по труду. Без любви к театрально-
му делу во всех его формах на этой 
«войне» ничего не сделаешь. Поста-
новочная культура – это культура, и 
если ее нет или она утрачена – беда. 
Человеку, который театр не любит, 
не уважает главного театрального 
принципа – все для сцены, в театре 
работать незачем. Лучше устроиться 
на завод, зарплата будет больше. 
Кстати, даже небольшие деньги все-
таки платят за работу, это не пособие, 
а делать свое дело кое-как когда-то 
считалось неприличным. 

– У вас весомый опыт сотрудни-
чества с разными театрами. Как 
бы вы определили самый большой 
плюс и минус нашей труппы?

– Труппа хорошая. Есть основа – 
взрослые, опытные, профессиональ-
ные со всех точек зрения артисты, с 
которыми очень интересно работать. 
Чем таких актеров больше, тем 
лучше для театра. Есть талантливая 
молодежь, но талант – это еще не 
профессия, барышня с актерским 
дипломом – еще не артистка, она мо-
жет ею стать. Со временем. Жаль, нет 
стариков: чтобы разрушать традиции, 
нужно хотя бы иметь о них представ-
ление. Да и сама идея молодежного 
театра не так хороша, как кажется на 
первый взгляд. В двадцать пять лет 
невозможно сыграть ни Протасова, 
ни Свидригайлова, ни Мармеладова 
– жизненного опыта нет. Артист может 

расти и развивать свои способности 
только на хорошем, сложном мате-
риале, только в окружении серьезных, 
опытных, уважаемых партнеров. Мо-
лодости, свежести и задора хватает на 
пару ролей. Дальше что? 
Нас не догонят…

– Если бы материал о вашем 
спектакле «Бег» был озаглавлен 
«Сны Марины Глуховской» – это бы 
соответствовало действительно-
сти? (подзаголовок «Бега» – драма в 
девяти снах по мотивам произведе-
ний Булгакова. – Прим. авт.)

– Сны – это форма спектакля, а не 
жанр. Эту форму выбрал Булгаков. 
Так что сны – не мои, название не-
точное. 

– «Бег», на мой взгляд, – абсо-
лютно режиссерский спектакль. 
Получается, что актерская импро-
визация не приветствовалась на 
репетициях, и все должны были 
следовать жесткому режиссерско-
му рисунку? 

– Понятие «импровизация» гораздо 
шире нашего представления о ней. 
Импровизация в принципе возможна 
только в жестком рисунке. Для импро-
визации всегда необходимо создать 
определенные условия, импровиза-
ция не может возникать сама по себе, 
где попало. Импровизация – это не 
текстовая отсебятина, это не актер-
ское «выкаблучивание», это свобода 
иного рода. Принцип – что хочу, то и 
ворочу – противоречит самой сути 
импровизационного сценического 
поведения. Режиссерский смысловой 
разбор импровизации не отменяет. 
Он ее организует.

– Выбор, что в итоге останется в 
спектакле из «рабочего материала», 
дается вам тяжело?

– Нет. Это отбор, точная вещь, 
такая же, как шахматы. Есть ва-
рианты ходов, ты 
должен выбрать 
лучший,  исходя 
из собственного 
ощущения цело-
го. Нужно хорошо 
понимать, какой 
ролевой объем по силам, например, 
молодому артисту. Чтобы это понять, 
нужно сначала предложить больше 
необходимого. Репетировать можно 
по-разному, методов репетирования 
очень много. То, как ты будешь дви-
гаться к цели, – твое дело, это право 
режиссера, его выбор. Меняются 
ходы, меняются акценты, меняются 
приемы, но не меняется идея спек-
такля. Главным персонажем пьесы 
для меня с самого начала был хор. 
Гражданская война – это трагедия, 
в результате катаклизмов такого 
масштаба погибает не один человек, 
гибнет хор. 
 «Все было, нас не было» 

– У главного режиссера Театра 
имени Вахтангова Римаса Тумина-
са, спросили, что для него первично 
– хороший человек или хороший 

артист. И он ответил – хороший 
человек. И объяснил: «Сейчас это 
очень важно. Нет конфликта, нет 
характера, есть только сам чело-
век и то, какую информацию он 
в себе несет. Я не за «чистый лист 
бумаги», но я за чистого человека». 
Я не первый раз задаю этот вопрос, 
поскольку тема меня на самом деле 
волнует: почему талантливые люди 
так редко несут в себе свет?

– Мне кажется, наоборот – светлых 
творческих людей очень много. Что 
касается артистов, то профессия у 
них специфическая, она связана с 
эмоциональными перегрузками, в 
принципе, театр травмирует нервную 
систему. Артист присваивает чужие 
тексты, они становятся его собствен-
ными, зритель видит его живые слезы 
и слышит его живой смех. Театр – не 
кино, здесь специальным составом 
в глаза не капают. Артист зависим от 
ряда обстоятельств, чаще всего арти-
сты себе ролей не выбирают, роли в 
театре распределяет все-таки режис-
сер, и это его право. Можно ни разу 
в жизни не сыграть того, о чем мечта-
лось, можно прожить в театре жизнь, 
прослужить ему верой и правдой и не 
получить ничего взамен. Это тяжелая 
профессия, жестокая, требующая от 
человека колоссального терпения, 
силы воли и постоянного труда. Театр 
никому ничего не гарантирует, это 
не кредитное учреждение, никаких 
пятнадцати процентов годовых при 
долгосрочном вкладе. Да, в России 
очень много пьющих артистов, пью-
щих мрачно, тяжело, болезненно и не-
красиво. Света в этом, прямо скажем, 
мало. Взрослых людей, пятидесяти–
шестидесяти лет, замученных жиз-
нью, идиотизмом, бессмысленностью 
окружающей действительности, я 
в состоянии понять. Кстати, чаще 
всего – это очень хорошие люди и 

хорошие артисты. 
Понять невозможно 
молодежь, которая с 
этого начинает. Де-
шевый сериал – это 
не успех, роль, даже 

в кассовом фильме, – это не всегда 
роль, пара главных ролей – это всего 
лишь ролевой список. Важно, какие 
это роли. Впрочем, это разговор 
долгий.

– Какой самый главный урок вы 
вынесли от своего учителя и свет-
лого человека – Петра Наумовича 
Фоменко?

– Я процитирую неточно, мастер 
часто говорил: «Все было в театре, 
нас не было. Это свобода. Режиссер 
не может быть несвободным, он не 
должен отказываться от текста толь-
ко потому, что до него это кто-то уже 
сделал, даже гениально. Ты это ты, 
твое прочтение – это твое прочтение. 
Нужно быть собой. И помнить, что 
жизнь – короткая» 
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 Главным персонажем в «Беге» был хор
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